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 省十三届人大常委会第八次会议简报组         2018年11月28日 

 

11月28日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《湖南省高新技术发展条例(修订草案·二次审议稿)》。第三组由

田福德委员召集,尹双凤、詹鸣、甘跃华、文志强、李际平、蒋建湘、

毛铁委员,周农副主任先后发言。列席会议的省十三届人大代表

贺隆要、省人大常委会法制工作委员会副主任胡雪清也发了言。

尹双凤委员说,建议:1、第十四条,补充:建立重大科技项目管

理追责制。2、第十六条,平台建设方面,要突出大科学工程或大科

学装置。

詹鸣委员说,1、这次修改,比较充分地吸纳了上一次常委会部

分委员提出的修改意见。2、需进一步完善的内容:怎样进一步营

造好的高新技术发展环境,进一步完善高新技术产生过程的相关

推进机制,可以参考外省的一些好的做法,结合我省的情况进一步

去吸纳完善。前不久主任会议确定的明年的立法计划中科学技术

的项目有三个,除这个外,还有成果转化法实施办法和长株潭自主
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创新条例,这是对科学技术发展特别是高新技术发展的地方法制

体系。建议在这个基础上要重点增加 “干货”,有些内容可以放到

另外两部法规中去。

甘跃华委员说,建议草案中提到工业和信息化部门的时候,要

加“农业农村”部门。

文志强委员说,两个地方较模糊:在现阶段高新技术怎么强调

都不过分,但在法律的表述上还要规范、平等。人才流动问题。一

方面要鼓励市场流动,另一方面要规范不择手段违规的挖人。前

段调研一个国家级研究所,涉及国家核心技术,今年人才流失近

10%。一些企业没有高新技术牌子,但是它的产品从质量、性价

比、技术含量都领先,没有高新企业牌子,但在市场上应该平等。

李际平委员说,1、关于条例的名称。我们这里是《湖南省高新

技术发展条例》,山西、陕西都是“高新技术产业发展条例”。本条

例的内容中,高新技术转化产业的内容比重更大,我们是用《湖南

省高新技术发展条例》,还是改为《湖南省高新技术产业发展条例》

更合适,建议斟酌。2、关于高新技术概念。什么叫做高新技术?

网上的概念跟条例中的不一样。网上写的是“高新技术指那些对

一个国家或者地区政治、经济和军事等各方面的进步产生深远影

响并能形成产业的先进技术群”,把它作为一个技术群的概念。3、

关于人才队伍建设。湖南省人才引进的力度比其他省份差距比较

大,湖南省技术人才外流严重,我们引进人才的力度远不如其他

省,湖南高校的资金又不如其他省的资金。没有人才谈高科技是

空话。如何引进人才、培养人才、留住人才,这三个方面要认真考

虑。
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蒋建湘委员说,第二十三条讲到知识产权保护的时候,建议在

“县级以上人民政府及其有关部门应当加强高新技术企业自主知

识产权和核心技术保护”后加一句“支持和督促高新技术企业加强

专利布局规划”。

毛铁委员说,建议:1、鼓励产业的龙头企业做产业服务平台。

原因:一是一般产业的龙头产业水平是最高的,用它的产业做服

务,可以带动整个全产业链的企业齐头并进。例如湖南的三一,三

一做得好,三一相配套的产业都做得不错。希望政府多支持这样

的企业做产业服务,能够把整个产业链带动。就是一人百步不如

百人一步,希望湖南优势产业都能做到这一点,能够带动整个产业

链的进步。2、政府、学校、科研院所掌握智力资源,技术沉淀、行政

资源类的东西比较多,湖南的企业特别是中小企业本身资源不够,

与其给很多钱不如多给它们输出智力支持。政府出钱把高端人才

找过来,给中小企业搞服务,搞培训,搞技术输出,帮助他们提升。

现在很多企业不缺钱,缺的是高端人才,他没办法认识,也对接不

了,授人以鱼不如授人以渔。

周农副主任说,对高新技术发展条例进行二次审议,这项工作

很重要。稿子修订中要把握好几个重点:一是要牢牢把握省委的

战略。省第十一次党代会提出要实施创新引领开放崛起战略,创

新引领就是靠科技创新。修订草案的主要目标、动因就是为了推

动湖南省创新引领,开放崛起战略的实施,建设富饶美丽幸福新湖

南。总则第一条建议把省委的战略加进去。立法工作要跟省委的

中心工作紧紧地结合起来,要围绕中心、服务大局,要把党的十九

大和湖南省第十一次党代会以来关于科技创新发展,包括“五大发
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展理念”的要求,写进法规的第一条,放在“总则”部分。二是高新

技术发展问题关键是市场主体发展,市场的主体是企业,高新技术

的研发投入也好、高新技术的发展也好,对于支持高新技术企业的

发展是关键,是核心要义。条文修订时对高新技术企业的培植、支

持、发展,要进一步加大力度,要向沿海省份如深圳、上海学习。我

们国家搞的“千人计划”引进人才战略,在沿海地区的力度非常大。

支持高新企业的发展,对于湖南省下一步的发展,包括我们招商引

资,引进人才战略,法工委修改的时候,这些重大问题要把握住,要

引领、支持,在政策上要有倾斜,对高新技术企业要有重大的倾斜,

包括引进世界500强到湖南落地,这一点要牢牢把握住,要有政策。

三是要在引进高端人才方面条规要有重大的政策扶持。现在谁引

进了世界一流的高新技术人才,谁就会占领国际市场。现在企业

里面的研发投入,谁的投入大? 这次中国工会十七大会上李克强

总理作经济形势报告讲到这个问题,一是讲就业的问题,二是讲人

才的问题,三是讲工匠的问题。国家要出政策,法规要有支撑,高

素质人才,高技能人员要给高待遇。人才问题很重要,要留得住人

才。谁留住了人才,谁就掌握了竞争的主动权,就能掌握市场。四

是要加大对高新技术研发的投入。特别是政府的投入,上次省人

大关于高新技术成果转化法的监督检查,柯敏主任带着我们检查,

发现省内各市州都有差距,高新技术的研发投入要大大增加,投入

不够是搞不好的,要加大政府的投入。五是要加大推进高科技成

果转化的力度。成果转化很重要,今天讨论的是《湖南省高新技术

发展条例》,还有一个条例是科技成果转化法的实施办法,明年也

要修订实施办法。成果转化里面也有很多问题,现在情况是,高校
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的研发结果和企业之间相差甚远,实验室搞实验室的研究,企业搞

企业的生产,互不相干。国家有成果转化法,湖南省立了成果转化

法的实施办法,下一步还要做相应的修订,推进成果的转化,调动

科研的积极性。六是关于高新区的管理问题,条例修订做了一个

方面的修改。原来表述是“同级政府的派出机构”,这次修改为“同

级政府的派出机关”,强调了同级人民政府要向高新区管委会充分

的授权,上位法有规定,外省有经验。同级政府要加强领导,对高

新技术管委会要授权,园内的事在园内办好,不出园。高新技术项

目在高新技术管委会的权限内,要能够办好所有“落地”的手续,要

提高办事效率,为企业做好优质服务。高新技术企业很多是民营

企业,按照习近平总书记民营企业座谈会讲话精神,条例中对民营

企业是否要加两句话? 现在中央很重视民营企业的发展,高新技

术企业,尤其是民营企业,要加大支持力度。要强化高新技术企业

对民营企业的支持,也是进一步落实习近平总书记最近的讲话精

神的要求。

省十三届人大代表贺隆要说,第五条对科技投入写了一句话

“确保只增不减”。一是根据预算法,上面的专项资金不要求强制

地方配套,与预算法不符。二是上个月省委省政府专门下发了文

件,清理取消了与财政支出挂钩的项目。例如教育、科技、农业等,

省级层面取消了五项与财政支出挂钩的。教育、科技的投入不能

低于财政经常性收入的增幅,为什么要取消这些文件? 是因为省

委省政府看到了基层财政的困难,三保都很难保了,尊重基层政

府,根据我们的实际情况来确保经费的投入。科技投入可能今年

引进了几家高科技的企业,财政的投入可能就会大一些,也许明年
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引进的企业少一些,投入可能就会少一些。所以建议删除确保只

增不减这句话。

省人大常委会法制工作委员会副主任胡雪清说,发展高新技

术应该是所有企业的责任,而不仅仅是高新技术企业的责任,通过

立法应该能够调动所有企业创新的积极性。现在法规第三章的一

些规定有局限,应体现法律的公平性。如第二十条规定“县级以上

人民政府设立的中小企业发展专项资金,应当优先支持和培育中

小高新技术企业”,建议改为“应当优先支持和培育中小企业发展

高新技术”。其他如税收融资、知识产权保护等方面的政策,应适

用于所有企业的技术创新,最大限度地发挥立法引领和推动所有

企业进行技术创新的推动作用。

本组出席情况

缺席3人:徐文龙、胡雪梅、蒋秋桃

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第八次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省科技厅 (印180份)
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